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Enquête publique sur la ligne 15 ouest du Grand Paris 
Express : Avis favorable de la CCI Paris Ile-de-France 

 

ETAT DE LA QUESTION 
 

— Le Grand Paris Express représente un enjeu clé pour les 800 000 entreprises du territoire francilien 
qui contribuent à près de 30% du PIB national. Dans le cadre de l’enquête publique sur la ligne 15 ouest,  
la CCI Paris Île-de-France réitère son soutien à la mise en œuvre globale de ce projet, dans des 
délais compatibles avec les besoins des entreprises. 

— En effet, un système de mobilité moderne, performant et adapté aux besoins des usagers comme des 
acteurs économiques constitue un levier essentiel pour le renforcement de l’attractivité de nos territoires 
et de la compétitivité des entreprises franciliennes. Les effets escomptés du Grand Paris Express en 
matière de développement économique et de création d’emplois reposent sur le dynamisme des 
entreprises. D’ores et déjà parties prenantes du projet, elles contribuent à son financement à 
travers la fiscalité (500 millions d’euros par an) et abondent à hauteur de 48,4% au budget de 
fonctionnement des transports en commun d’Île-de-France. 

 

LE POINT DE VUE DE LA CCI PARIS ILE-DE-FRANCE 
 

—  La CCI Paris Ile-de-France formule un avis favorable au projet de ligne 15 ouest, projet très 
attendu et impératif pour le développement économique et l’emploi. 

 

— Au regard de l’importance de la ligne 15 ouest, la CCI Paris Ile-de-France expose les attentes 
du monde économique quand à la réalisation du projet, concernant : 

. Le calendrier de réalisation 
 Ne pas prendre de retard et ne pas faire glisser davantage la liaison aux pôles 

économiques de la ligne 17. 
 

. La qualité de service et les interconnexions 
 Assurer des interconnexions efficaces et développer des services ciblés à Nanterre la 

Folie et La Défense, adaptés à tous les usagers et aux standards internationaux. 
 Prévoir des capacités de maintenance suffisantes pour la ligne à long terme. 
 

. La prise en compte des activités économiques et projets de territoires 
 Définir l’offre de commerces et de services en gare en complémentarité avec celle 

existant aux abords. 
 Garantir une coordination optimale entre la réalisation du site de maintenance d’Aulnay-

sous-Bois et les projets portés par la Ville. 
 

. La maîtrise des impacts du chantier 
 Minimiser l’impact des chantiers sur les activités économiques et accompagner les 

acteurs économiques concernés, notamment lorsque les circulations et accès routiers 
sont modifiés aux abords des chantiers. 

 Veiller à une coordination exemplaire des maîtres d’ouvrage d’Eole et du Grand Paris 
Express à La Défense. 

  



 

 

 

 

PRINCIPALES ATTENTES 

 
1 — Une ligne très attendue dont le calendrier de réalisation ne doit pas être retardé 

 
— La ligne 15 ouest renforce la desserte de La Défense, plus grand quartier d’affaires européen 
avec un parc de plus de 3 millions de m² de bureaux, 3 600 entreprises, 15 des 50 premières 
entreprises mondiales, 1 500 sièges sociaux et 180 000 salariés.  
 
Un plan de renouveau de La Défense est en cours de mise en œuvre, s’appuyant notamment sur la 
recomposition du Front de Seine et le renouvellement du tissu urbain (La Rose de Cherbourg à Puteaux), 
ainsi que le réaménagement du boulevard circulaire.  
 
Malgré la présence d’infrastructures de transport stratégiques, la desserte de La Défense n’est 
aujourd’hui pas satisfaisante et tend à se détériorer, notamment à cause d’une saturation croissante 
des réseaux existants et d’une insuffisance de liaisons de qualité vers les principaux sites stratégiques 
régionaux et les pôles urbains voisins.  
 
— Pour la CCI Paris Ile-de-France, la desserte de La Défense est une priorité en vue de renforcer 
son attractivité grâce à : 
 

. une liaison, via Saint-Denis Pleyel, avec l’aéroport Paris – Charles-de-Gaulle, 2ème aéroport 
européen, 7ème mondial et principale porte d’entrée à l’international du Grand Paris ; 
 

. une accessibilité renforcée à ce quartier d’affaires, où les transports en commun représentent 
actuellement 85 % des déplacements, alors que le développement sur le secteur Seine Arche et 
sur le quartier des Groues à Nanterre se poursuit. 

 
— Par ailleurs, les territoires traversés par la ligne 15 ouest accueillent de nombreux projets de 
développement, parmi lesquels : 
 

. De nombreux projets urbains à vocation économique ou restructurations de zones 
d’activités en cours ou en projet, pour lesquelles la ligne 15 ouest peut représenter un gain non 
négligeable d’attractivité.  

 

Source : Société du Grand Paris 

Caractéristiques de la ligne 15 ouest  
(Pont de Sèvres/ Saint-Denis Pleyel) : 
  
- Début des travaux en 2017 
- Mises en service : 

o 2025 (Pont de Sèvres/ Nanterre la 

Folie)  
o 2027 (Nanterre la Folie/ Saint-

Denis Pleyel) 
- Coût de réalisation : 3,3 Mds€  

(hors matériel roulant)  
- 20 km (en souterrain)  
- 9 gares (hors Pont de Sèvres et Saint-

Denis Pleyel)   
- Vitesse commerciale de 55 à 60 km/h, 

soit 25 minutes pour parcourir le 

tronçon à terme 
- A l’horizon 2030, la ligne 15 formera 

une rocade en petite couronne. 



 

 

. Dans le domaine des transports, on compte notamment le prolongement du tramway T1 à 
Colombes puis à Nanterre, ainsi que la future interconnexion de la ligne 15 ouest avec la Ligne 
nouvelle Paris-Normandie et le prolongement du RER E à l’ouest (Eole). 

 

. La ligne 15 ouest desservira également des territoires engagés dans des Contrats de 
développement territorial (CDT), dont trois sont signés : Territoire de la Culture et de la Création, 
Boucle Seine Nord, Innovation numérique. 

 
— En outre, la ligne 15 ouest sera en interconnexion avec les lignes 16 et 17 qui desserviront les 
pôles économiques les plus dynamiques du département de Seine-Saint-Denis : la Plaine Saint-
Denis, l'aéroport du Bourget, l’aéroport de Roissy, ainsi que la zone économique en plein essor 
qui l’entoure. La CCI Paris Ile-de-France regrette d’ailleurs que la liaison La Défense – Aéroport de 
Roissy nécessite une rupture de charge à Saint-Denis Pleyel. 
 
 

 Point de vigilance : La CCI Paris Ile-de-France rappelle la nécessité de ne pas 
prendre de retard dans la réalisation de ce tronçon, dont le calendrier est déjà 
tardif. 
 
Le respect du calendrier permettra de maximiser les effets de levier de la ligne 15 
ouest (et de l’ensemble du réseau Grand Paris Express) sur les territoires, et 
d’accompagner leurs projets de développement.  
 
Le quartier de La Défense bénéficiant tardivement (2027) d’une liaison aux pôles 
économiques de la ligne 17 tels que les plateformes de Roissy, du Bourget ou le Parc 
des expositions de Paris-Nord Villepinte, il convient de ne pas faire davantage glisser le 
calendrier de réalisation. 

 
 
 

2 — La réalisation du projet doit garantir une qualité de service et des interconnexions 

optimales 
 

— La gare de La Défense constitue un pôle emblématique qui doit permettre de promouvoir 
l’image de marque du Grand Paris, notamment au travers des services qui y seront proposés aux 
voyageurs. La ligne 15 ouest sera en interconnexion avec le projet Eole et l’ensemble de la gare 
multimodale « Cœur transport » à La Défense. L’ensemble du pôle devra donc être restructuré de 
manière à assurer des interconnexions les plus fluides possibles.  

— A Nanterre La Folie, une gare est prévue dans le cadre du projet de Ligne Nouvelle Paris-
Normandie. La correspondance avec la ligne 15 ouest sera un nouveau facteur d’attractivité pour les 
territoires desservis par le Grand Paris Express, aussi la CCI Paris Ile-de-France reste-t-elle 
particulièrement attentive à l’optimisation de cette interconnexion. 

 Demande : Les gares de Nanterre La Folie et La Défense devront offrir des 
interconnexions efficaces, et faire l’objet d’une approche ciblée à travers une offre 
de services à la hauteur des standards internationaux et prenant en compte tous 
les types d’usagers. 

 
 
— Le STIF, lors du Conseil d’administration de février 2015, avait émis des réserves sur les 
capacités de maintenance disponibles pour la ligne 15 ouest.  
 

. En effet, la fonction de maintenance et de remisage du matériel roulant devra être assurée 
sur les sites de Champigny-sur-Marne (ligne 15 sud, mise en service 2022) et Rosny-sous-Bois 
(ligne 15 est, mise en service 2025), tandis que la fonction de maintenance des infrastructures 
sera assurée sur les sites de Vitry-sur-Seine (ligne 15 sud, mise en service 2022) et Rosny-
sous-Bois (ligne 15 est, mise en service 2025).  
 

. Afin d’anticiper les besoins en remisage à long terme, le STIF, appuyé par la CCI Paris Ile-de-
France, avait donc demandé que la SGP prévoie des mesures conservatoires pour pouvoir 



 

 

construire une infrastructure de maintenance et de remisage du matériel roulant à 
proximité de Nanterre. Il avait également été demandé à la SGP de consolider les capacités 
de maintenance des infrastructures pour la ligne 15 ouest. 

 

. En réponse, la SGP prévoit une provision de 55 M€ pour une éventuelle voie de 
raccordement entre la ligne 15 et la ligne 16/17 au niveau de Saint-Denis Pleyel, qui permettra 
d’assurer un accès à la ligne 15 depuis le site de maintenance des infrastructures d’Aulnay 
pour les trains de maintenance de la ligne. 

 

. Par ailleurs, des mesures conservatoires sont prises pour réaliser si nécessaire des positions de 
remisage supplémentaire du matériel roulant à Nanterre la Folie. 

 
 Point de satisfaction : La CCI Paris Ile-de-France salue la prise en compte par la 

SGP des demandes du STIF. L’avancement des études devra permettre de préciser 
dans quelle mesure ces mesures conservatoires devront être mises en œuvre. 

 
 
 

3 — Le projet de ligne 15 ouest doit prendre en compte les activités économiques et projets 

présents à ses abords 

— La ligne 15 ouest traverse des pôles économiques d’importance régionale voire nationale, tels 
que La Défense (fonctions stratégiques, finance) ou Val de Seine (sur les communes de Boulogne-
Billancourt et Issy-les-Moulineaux, activités tertiaires supérieures, services aux entreprises, media). 
Ainsi, on dénombre autour des gares de Hauts-de-Seine de la ligne 15 ouest (y compris Pont de Sèvres), 
près de 7 900 établissement dans les 400 m autour des gares, et plus de 25 000 dans les 800 m autour 
des gares (source SIRENE 2011). 
 
La CCI Paris Ile-de-France (CCI des Hauts-de-Seine) a réalisé en 2012 une « Etude des localités 
accueillant une gare du réseau du Grand Paris pour anticiper la programmation des commerces et 
services en gare ». Des risques de fragilisation de pôles commerciaux existants ont ainsi été identifiés 
sur la ligne 15 ouest, particulièrement autour des gares de Saint-Cloud, Nanterre La Boule, Bécon-les-
Bruyères ou Bois-Colombes. Des opportunités de compléter l’offre existante ont également été 
identifiées, par exemple à Bécon-les-Bruyères. 
 

 Demande : Afin d’anticiper l’impact de l’arrivée de la ligne sur les activités économiques 
présentes autour de gare, l’offre de commerces et de services en gare doit être 
définie en fonction des besoins des voyageurs, mais aussi des personnes 
résidant et travaillant à proximité, en complémentarité avec l’offre existante aux 
abords. 
 

Par ailleurs, la CCI Paris Ile-de-France élabore actuellement une étude relative au foncier et à 
l’immobilier d’activité. L’étude identifiera les leviers fonciers et immobiliers à mettre en œuvre pour 
assurer le maintien d’activités industrielles et logistiques portées par des PME-PMI en zone dense. 
Ces activités seront potentiellement affectées par l’arrivée du GPE. 

 
— En outre, comme évoqué plus haut, la SGP a ajouté au dossier d'enquête, pour répondre à une 
demande du STIF, une provision pour la réalisation d'une voie de raccordement entre la ligne 15 
ouest et la ligne 16/17 permettant à la ligne 15 ouest de profiter du site de maintenance des 
infrastructures d'Aulnay (cette voie pourra être empruntée par les véhicules de maintenance basés au 
SMI d'Aulnay qui rejoindront ainsi la ligne 15 ouest). 
 
Dans ce cadre, la CCI Paris Ile-de-France précise que le PLU d'Aulnay-sous-Bois prévoit des 
orientations d’aménagement et de programmation pour l’ancien site de PSA (180 ha) sur lequel 
sera implanté le site de maintenance d’Aulnay. La CCI Paris Ile-de-France soutient la vocation mixte de 
ce projet de reconnexion du secteur à la ville, mêlant activités économiques, habitat, équipements 
culturels et espaces verts. 
 
  



 

 

La CCI Paris Ile-de-France estime que le site PSA doit conserver, en partie, sa vocation 
économique compte tenu des atouts qu’il présente (situation géographique, accessibilité, etc.). 
 

 Demande : La CCI Paris Ile-de-France souhaite que la SGP précise si la 
mutualisation de la fonction de maintenance des infrastructures à Aulnay 
nécessitera d’agrandir le site de maintenance, et quels impacts cela pourrait avoir sur 
les autres projets de reconversion du secteur. Il faut garantir une coordination optimale 
entre la réalisation du site de maintenance des infrastructures mutualisé à Aulnay-
sous-Bois et les projets de la commune sur le site. 

 
 
 

4 — Les impacts du chantier sur les entreprises doivent être maîtrisés 

 
— La SGP envisage de développer pour la ligne 15 ouest l’évacuation des déblais par voie 
fluviale étant données les courtes distances qui séparent les chantiers de la Seine. Plusieurs ports ont 
ainsi été identifiés. Ce dispositif nécessitera néanmoins un pré-acheminement par voie routière dans la 
plupart des cas. 
 

 Demande : Dans le cadre des travaux de réalisation de la ligne 15 ouest, il faudra veiller 
à minimiser l’impact sur les activités économiques présentes à proximité et 
accompagner les acteurs économiques concernés par les travaux, notamment lorsque 
les circulations et accès routiers sont modifiés aux abords des chantiers. Les 
impacts devront être mesurés dès le début des travaux concessionnaires. 

 
 
— Dans le cadre des travaux pour la réalisation de la gare 
de La Défense du projet Eole (prolongement du RER E à 
l’ouest), le site d’exposition et de congrès du CNIT a 
fermé ses portes en juin 2015 pour une durée de 4 ans. 
Les salons devant s’y tenir seront déplacés dans d’autres 
sites d’exposition.  
 

 Demande : La réalisation de la gare de 

La Défense sur la ligne 15 ouest devant 

s’articuler avec celle d’Eole, la CCI 

Paris IDF demande une coordination 

exemplaire entre les maîtres d’ouvrage, 

afin que les travaux de réalisation de ces 

infrastructures aient un impact minimal sur 

les activités économiques du pôle de La 

Défense et notamment celles du CNIT. 
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Données clés sur le Cnit* : 
 
- Le site d’exposition et de congrès du CNIT, géré 

par Viparis, a accueilli en 2014 plus de 266 000 
visiteurs (2% de l’ensemble des sites d’exposition 

franciliens) lors des 29 salons et 39 congrès qui y 
ont été organisés. C’est le 5

e
 site d’exposition et 

de congrès francilien avec 24 000 m² de surface 

de halls.  
 

- Les Congrès et salons du Cnit ont généré en 2014 
148 millions d’euros de retombées 
économiques pour le territoire francilien, ainsi que 
plus de 2 400 emplois « équivalent temps plein ». 

 
- En termes de flux d’affaires, les entreprises 

exposantes sur les salons 2014 du Cnit ont signé 
plus de 170 000 contrats pendant et après les 

salons.** 
 
* source : CCI Paris Ile-de-France 
** sources : CCI Paris Ile-de-France, Unimev, DGE, CEP et 
Médiamétrie 
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